
我孫子市オンライン男女共同参画連続講座 2023 アンケート 

 

■参加者データ（参加者限定見逃し配信を除く） 

・申込者総数 32 人（女性 22 人、男性 3 人、無回答 7 人） 

・申込動機（知り合いから 11 人、講師のアルテイシアさんから 6 人、チラシ 5 人、市民活動ス

テーション 4 人、市役所 SNS ホームページ 3 人、広報あびこ 1 人） 

・第 1 回【ワークショップ】10/14 著者に会ってみたくなる！ 『ヘルジャパンを女が自由に楽

しく生き延びる方法』読書会（LIVE 参加者 16 人） 

・第 2 回【講演会】作家・アルテイシアさんに聞く 次世代につなぐジェンダー対話（講師：ア

ルテイシアさん）11/11（LIVE 参加者 21 人） 

・第 3 回【交流会】本を通じてジェンダーのモヤモヤを話せる仲間づくり 12/３（会場 13 人、

オンライン 5 人、計 18 人） 

・全 3 回参加者延 55 人 

 

■第 1 回 アルテイシアさんの本を読むワークショップの感想 

・初参加でドキドキしていましたが、大変楽しかったです。（女性、30 歳代） 

・皆が話しやすい環境づくりをされていてありがとうございました。（女性、60 歳代） 

・さまざまな方の思いが聞けて、とてもよかったです。初めてお会いする方とは思えないとても

近い感じがしました。本文を読み上げ機能で聞くというのは初めてでしたが、斬新でした。も

う一度本の内容を共有できるのでよかったです。ZOOM の使い方をさりげなく教えてくださ

ることで安心できましたし、リラックスして参加してくださいというお声かけもありがたかっ

たです。（女性、40 歳代） 

・普段の会話でなかなか話せないような事について、グループにより安心して話すことができて

有り難かった。皆さんのお話がとても参考になったし、自分の考えを深掘りするきっかけにも

なりました。（女性、30 歳代） 

・色々な人ともっと話したかったです。（男性、50 歳代） 

・これまで連続講座に参加したことで、母として、「自分がしないといけない」のバイアスから

少しずつ解放されています。客観的に自分のことを捉えられるようになってきました。とても

感謝しています。参加していても、ご迷惑をかけていないなかなと心配ですが、頭にあること

をまとまっていなくても、思ったことを話すことができて、しっかり考えなくても受け入れて

もらえる安心感を感じることができました。ありがとうございました。とても嬉しかったです。

（女性、30 歳代） 

・講師の他のワークショップに参加したことがあります。いつもグランドルールを丁寧に伝えた

上で、ブレイクアウトタイムもこまめに入れてくれるので、講話を聞いたのではなく参加した

実感がもてて有意義な時間を過ごせたと感じます。今回は見逃し配信でしたが、次やその次の

回はオンタイムで参加できそうなので、楽しみです。（女性、40 歳代） 



・ジェンダー論を声高に唱えるのも意識しすぎている気がして何やら負けていることを認めて

いる気がしてきてしまいます。ただ淡々と、個人の好みや思考がそれぞれ尊重される世の中に

なったら良いなと思います。（女性、40 歳代） 

・ファシリテーターの方の進行が上手で、和やかな雰囲気だと思いました。（女性、20 歳代） 

 

■第 2 回 アルテイシアさんの講演会感想(自由記入から） 

・チャット欄で自由につぶやけたのが、とてもよかったです。リアルでは、話を聞きながら隣の

人とこっそり話すのはちょっと失礼かなと思いますが、オンラインだからこそ、気づきを共有

したり、いいと思った言葉をメモしたり、が効果的でした。ここでご一緒した皆さんと、リア

ルでも会いたいです。共学で、男子を立てて女子はサブの方が上手く回ると思ってしまった。

→女子校出身の人がのびのびやってきたという話を聞いて、女子校だったらよかったかな、と

思う。→でも、女子だけのグループでも、やっぱりサブに回る自分に、男だから女だからでは

なく、「私」はサブが好きで、力を発揮できる、と思うようになりました。→今は、男女のグ

ループでも、その中で自分がやるべきだと思ったら、リーダーに立つようになりました。今が

一番、楽で楽しいです。そして、自分の家庭の中。夫は家事もするし、考え方もかなり開かれ

ている人だけど、ちょいちょい、あれ？そう考えるの？と思うことがあります。そこに蓋をせ

ず、フランクに話し合うことを続けていきたいと思います。（女性、50 歳代） 

・アルテイシアさんと直接お話できるという大変貴重な機会で舞い上がっちゃいました。軽快な

トーク、ありがとうございます。こういう場でアルテイシアさんや、ジェンダーに興味関心の

ある皆さんと繋がれるのがとてもありがたく、心が浄化するようでした。なかなかこのような

話を快くできる場が周りに多くはないので。大人になってから価値観を変えていくっていうの

は、やはり並大抵なことではないので、頭の柔らかい子供・ティーンズの頃にアルテイシアさ

んの講座に触れる機会があった子たちは幸せだなと思います。高校まで公立でずっと男女共学

で育ってきたり、自分の特性上空気を読むのが苦手だったりするので、女子校に忌避感という

か怖さいうか苦手意識を勝手に持っていたのですが、大人になってから助け合えたり連帯した

り共感しあえるのが何かと女性同士だったりするじゃん・・・女子校の環境って実は優しい空

間だったのでは・・・と気づいたのがこのジェンダーブックトークに参加してからかもしれま

せん。自分が過去に生存戦略として男性社会に迎合した価値観を持ってたことにも気付けて、

人生を豊かにするきっかけを貰いました。（女性、30 歳代） 

・ジェンダーにとらわれたくないと思えば思うほど、自分が理想とする社会はどのようなものな

のかを考えさせられる気持ちになり、迷いが生じます。完全に独立・自律しては生きてゆけな

いので、自分のキャラクターをどこかに位置付けなくてはなりません。アルテイシアさんのお

話を伺って、様々な世代のいろいろな考え方をする人がいることを改めて感じました。周りの

人の考え方を尊重しながらも、自身もなるべく制約を受けずに気持ちよく生きていけたらいい

なと思います。（女性、40 歳代） 

・アルテイシアさんのお話を聞けるのが魅力的でした。同時に参加されてる方の意見を聞いて発



見や気付きができたのも勉強になりました。普段ジェンダーについて話す機会がないので今回

のような場所は貴重です。自分 1 人だと何をしようが世の中は変わらない、と思ってしまいが

ち。しかし仲間と話し合うことで言語化して伝えることの大切さを知り、皆が生きやすい世の

中にしようという気持ちも高まりました。（女性、30 歳代) 

・アルテイシアさんのお話を聞き、ジェンダーに関するモヤモヤに立ち向かうためのエネルギー

を頂きました。シュミレーションをしてみること、笑顔でごまかさない。その場で言えなかっ

たことは、後から文章で伝えてもよい。また、フェミニズムが男性の奪われた権利を取り戻す

ことでもあることなど、新たな気づきを頂きました。きいろさんのお話もとてもよかったです。

男性が仕事での上下関係ばかりで、横のつながりができないお話を聞きながら、女性の横のつ

ながりばかり求めてしまうこと（みんな同じ、目立つことはしない、違う意見を出せない。特

にママ友同士のつながり）の問題も考えていました。男性の悩みやつらさなどももっと聞いて

みたいとも思いました。（女性、40 歳代） 

・この手の研修会は、参加者が女性ばっかりとか、既にジェンダーに関心がある人に限られてし

まうことが多いと思うので、なかなか社会への効果は見込めないのでは…と個人的に思ってい

ましたが、このようなお話の場で勇気づけられた人が、草の根活動的に身近な人にジェンダー

の考え方を広めるのだな～と、感じました。アルテイシアさんの話し方が気さくで、こういう

先生であれば、確かに学生や男性も話を聞いてくれそうだと思いました。（女性、20 歳代） 

・アルテイシアさんのユーモアのある熱のこもった活動の一端に触れ、私も私なりにできること

を続けようと思います。地域の同じ思いの皆さんとこれからも繋がっていければうれしいで

す。女性議員と話す機会などもあるといいかと思います。（女性、60 歳代） 

・講演会をきっかけに夫がアルティシアさんの本を読んでくれました。自分が感じてる違和感が

明確になりました。でも自分が特権を失った被害者のように思っていましたが、夫や上司も男

性社会とか言われる中で、たくさんのバイアスがあるんだなと思えたことが一番良かったと思

っています。教育や社会は、機能していないと思います。正直、無意識の中に蔑みとかあると

思います。だけどその中で、どう考えてどのように発想を変えて生きてくのか、そんな議論も

して見たいです。（女性、30 歳代） 

 

■第 3 回 お気に入りの本を持ち寄って交流会のアンケート(自由記入から） 

・皆さんが紹介してくださった本、読みたいものばかりです。ダブりを気にして漫画をチョイス

してみましたが内心ドキドキ。温かい反応を返してくださりホッとしました。モヤモヤを共有

し、新しい刺激をくださるこのような場を設けてくださり、本当にありがとうございました！

（女性、30 歳代） 

・様々なバックグラウンド、年代の方々、ハイブリッドの方も多く、刺激的な会でした。ご紹介

いただいた本のむこうに紹介しているご本人たちが見えて興味深く伺いました。日本の状況は

がっかりすることが多すぎて、また、世界を見ても戦争や気候変動、もろもろ暗い気持ちにな

る毎日ですが、地元の我孫子で男女共同参画室の方々が参加者の皆さんやいろいろなネットワ



ークで繋がってこのような活動をずっと続けてこられたことを知り、とてもうれしくなりまし

た。今後ともよろしくお願いします。柏の性教育の実践のお話など、さらにまた教えていただ

くことを楽しみにしております。松田青子さんの本、ほんとうにおすすめです。視点の斬新さ、

力強さ、ユーモア、目を開かされます。歴博のジェンダー展の本、購入して手元にあるので、

もし関係者の方々の中でお読みになりたければ喜んでお貸しします。（女性、60 歳代） 

・楽しく交流できました。参加者の皆さんのおすすめの本、その理由もさまざまで、いろんな考

えに触れることができました。第１回、第２回と参加できずに配信で見ましたが、そちらの動

画の出来栄えもすごくよくて、見やすくてわかりやすくてよかったです。単なる講演会形式で

はなく、こういった参加者どうしのコミュニケーションが発生するワークショップ形式、いい

ですね。相互通行で理解が深まり、また思考の幅もひろがります。ぜひこの形式を継続してほ

しいです。（男性、50 歳代） 

・オンライン同士の交流もあればもっと良かったと思いました。（男性、50 歳代） 

・ハイブリッド方式でしたが、Zoom 参加の方の顔がモニターに映っていて、一体感のある交流

会でした。参加人数が、ちょうどよかったのではないでしょうか。今回アルテイシアさんの本

を読む機会ができてよかったです。フェミニズムのお話をこんなにカジュアルに伝えてくれる

人がいたことに驚き、関心しました。自分たちがフェミニズムを意識した振る舞いをしていけ

ば、具体例として「男の子なのに、ピンクのクマのぬいぐるみがいいの？(苦笑)」などと無意

識に言うことがなくなれば、次の世代は、それぞれが好きな色やものを選べる、生きやすい社

会になってくれると信じています。ひいては、望まぬ妊娠の予防になると考えます。連続講座

が、気づきと学びの機会をもたらしてくれています。参加できなかった年がありますが、情報

誌が素晴らしいです。（女性、40 歳代） 

・ジェンダーについて、ニュースや授業で取り上げられることはあっても、自分の中で考えを深

めるだけで誰かと話をする機会はありませんでした。今回、色々な方のお話を聞いて、ジェン

ダーが身近なものになりました。フェミニズムや女性らしさ、男性らしさに自分自身も囚われ

ていたことに気づきましたし、逆に他人に対して決めつけた価値観を持っていることも気づき

ました。自分らしさを大事にし合える社会になるように、まずは自分から意識をして生活しよ

うと思います。自分の知らない本にもたくさん出会えた機会にもなりました。こらから、時間

を見つけて色々と読んでみようと思います。（女性、19 歳以下） 

・ジェンダーって面白い！そんなふうに感じることができました。ジェンダーに関心があったり

知識をたくさん持ってる方が多く、本を紹介していただいたことで、自分も読んで関心を深め

たいと思いました。オンラインとリアルを繋げることは、大変労力のいることと思います。今

年度もありがとうございました！（女性、30 歳代） 


